

Editorial

❖ Mayor General
Javier Fernández Leal
Director Escuela Superior de Guerra



General Álvaro Valencia Tovar:

“la filosofía militar a través
de la pluma”

Solo el presente permite articular los diferentes momentos del devenir histórico de los pueblos. El presente es el momento que hace posible percibir que siempre estamos en transición; el pasado queda atrás y el futuro no podemos acomodarlo a voluntad. Por no aceptar la transición muchos pueblos son derrotados en la guerra.

Al respecto vale recordar la obra del historiador francés Marc Bloch, *La extraña derrota*, testimonio escrito en 1940. Bloch hizo parte de las tropas francesas en la Primera Guerra y fue parte del Estado Mayor en la Segunda, cuando el Ejército francés fue destruido. En su obra demostró que Francia no fue derrotada por la inferioridad numérica ni por la deficiencia de armamento frente a la blitzkrieg alemana.

La Escuela de Guerra francesa enseñó dogmáticamente una doctrina de guerra defensiva, confian-

do en la línea Maginot. El Estado Mayor francés se engolosinó con los oficios bien elaborados y el trámite de documentos, ocupando en ello a cientos de oficiales. Sobre todo, Bloch cita al Mariscal Joffre para subrayar que el funesto resultado solo es atribuible a los mandos.

Si bien el arte militar no puede realizar experimentos directos para estudiar el comportamiento de los ejércitos, en la Escuela de Guerra, insiste Bloch, debió enseñarse mejor la historia, inculcarse indudablemente, el sentido de las transiciones. Los oficiales franceses hubieran aprendido que dos guerras consecutivas no serán iguales, si además cambian las estructuras social y técnica.

Nadie mejor que mi General Álvaro Valencia Tovar quien pareció tener claro ambas instancias: que Colombia vive un momento de transición y que debe enseñarse mejor la historia. Por ello

esta edición de la Revista Fuerzas Armadas al rendir tributo al egregio General recoge varios artículos que reflexionan sobre los momentos de transición.

Entre estos, el último artículo que escribiera mi General Valencia antes de su deceso, titulado "Segundo centenario: Independencia de Cundinamarca", nos recuerda esa otra transición, la de los hechos que dieron origen a la Colombia republicana y simultáneamente al primer destacamento del Ejército Nacional. Entendido que fue un proceso de aprendizaje de dirigentes criollos y del pueblo, no debe considerarse como oprobio el que las diferencias de opinión llevaran incluso a guerras intestinas.

De mi General extrañaremos muchísimo todos sus escritos, sus apuntes directos con fineza y sapiencia, pero sobre todo, extrañaremos al Maestro que siempre fue convirtiéndose en el mejor mentor para quienes hemos tenido la fortuna de dirigir la que siempre fue su segunda casa, la Escuela Superior de Guerra.

Siendo esta una condición humana, la Revista Fuerzas Armadas también reivindica el perfil personal de mi General Valencia. La entrevista realizada a su hijo facilita conocer las facetas íntimas del militar, el Oficial, el intelectual, y el padre de familia, no tan discernibles en la misma actividad profesional y en su extensa producción escrita.

Aunque en el presente de Colombia la situación de conflicto persiste, el país no puede perder de vista la transición que toca al mismo en diferentes ámbitos. Sirvan de ilustración los dos artículos siguientes. En primer lugar, en lo tocante a la resolución del conflicto, previendo el desarrollo de un modelo de justicia más equitativa pero sin olvidar, el tema del siguiente artículo, que las organizaciones criminales transnacionales también reflejan una constante adaptación a las respuestas de instituciones y Estados.

El futuro lo construimos en el presente, se demuestra en los artículos en referencia. Una de

sus dimensiones es el ciberespacio. Al efecto se recuerdan las medidas adoptadas por los organismos multilaterales basados en que el desarrollo cibemético trajo aparejadas nuevas amenazas contra la seguridad de naciones y comunidades a nivel internacional.

.....
"Si bien el arte militar no puede realizar experimentos directos para estudiar el comportamiento de los ejércitos, en la Escuela de Guerra, insiste Bloch, debió enseñarse mejor la historia, inculcarse indudablemente, el sentido de las transiciones".

En el mismo sentido, la Inteligencia militar tiene nuevos desarrollos como el que propone el concepto ISTAR. Empleada ya en la toma de decisiones por la Otan y otras Fuerzas latinoamericanas, el artículo recomienda incorporar la doctrina del concepto en el ámbito colombiano.

Al destacar al comienzo de esta editorial que siempre estamos en transición, la memoria histórica cobra más importancia. Mientras que la disciplina histórica se concentra en reconstruir un momento en el devenir de los pueblos, la memoria histórica, por su parte, procura rescatar las vivencias individuales.

Así las vivencias de Bloch en dos guerras mundiales y las del mismo General Valencia en el conflicto colombiano, permiten que se equiparen con las del Teniente Camilo Andrés Castellanos Sánchez. Ello porque las vivencias de los soldados son el reflejo del sufrimiento de los pueblos con ocasión de guerras y conflictos. Ese es el trasfondo del artículo dedicado al Teniente Castellanos.

En medio de los conflictos, son individuos humanos los que demuestran las diferentes facetas de una nación. Individuos que en su mayoría no aspiraban a ser héroes, solo querían hacer lo correcto: contribuir con su esfuerzo a preservar la paz y la democracia.